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“感谢政府部门多方协调，困
扰我们20多年的用水难题终于
解决了。”12月18日，在武汉市
硚口区荣华街道荣华社区崇仁路
小区，居民钱昌建提起升级改造
后的供水管网，连连点赞。

崇仁路小区建于上世纪80
年代，是典型的老旧小区，因供水
设施设备老化，中高层经常处于

“断水”状态。然而，由于历史遗
留问题，自1999年至今，该小区
122户居民水费一直未能正常缴
付，二次供水改造一再搁置。

“水流滴答滴答小得可怜，水
龙头24小时开着，才勉强够用，
生活十分不便。”钱昌建回忆。

二次供水改造工作势在必
行。“一定要解决‘历史问题’，让
群众放心用水。”荣华街道公共服
务办公室主任李庆说。

敢碰真问题，敢啃“硬骨
头”。主题教育开展以来，硚口区
紧盯群众长期反映、解决难度大
的问题不放，深入挖根源、精准定
对策，尽心尽力解决群众生产生
活中的堵点、难点、痛点问题。

经过调查发现，崇仁路小区
在2003年至2005年间有物业公
司管理，期间居民正常向物业公
司缴纳水费，但武汉市自来水公
司的账目上并未显示缴纳，成了
一笔烂账。后物业公司撤走，水
费也就无处可缴。自1999年至
今，崇仁路小区的水费欠款加违
约金累计达200万元。

进行二次供水改造，需要先还
清欠款。“非常支持供水改造，但是
这笔费用实在有点吃不消。”入户
调查中，居民们纷纷表达心声。

崇仁路小区居民多为老年人，
收入不高。为此，荣华街道和社区
工作人员多次上门与自来水公司
沟通，对方最终同意免去71万元
的违约金。但剩余的欠费金额，对
居民来说还是一笔不小的费用。

“怎么能欠这么多钱呢？”为
弄清这一问题，街道和社区工作
人员反复核实欠费账单，并与其
他小区居民正常缴纳的水费进行
对比，发现欠费金额确实不合
理。为此，街道怀疑可能存在水
表老化、计量不准确，自来水管网
老化漏损的情况。

经过现场勘查，发现确实存
在漏水问题。一番协商后，自来
水公司同意免去漏水部分的欠
款。

带着新消息，街道再次组织
召开座谈会。会上，居民们纷纷
举手同意二次供水改造项目进
场，并主动缴纳欠款。“小区里有
几户困难群众，经多方协调后，专
门为其降低了缴费档次。”荣华社
区党委书记张望说。

12月初，崇仁路小区二次供
水改造正式进场施工，相关部门
积极配合，泵房建设、管道施工、
水表更换等环环相扣，高效推
进。目前，该工程已基本完工，预
计今年内可以实现通水。

武汉硚口直面“老大难”问题——

24年旧账终厘清
居民用上放心水
湖北日报全媒记者 刘洁 通讯员 詹鸥 郭敏

家门前的一条省道破损严
重，晚上大批货车经过，吵得居民
无法入睡，谁来管？今年6月，大
冶市信访“码上行”平台收到居民
投诉，市、镇两级政府马上行动
——本月初，这条16公里道路被
修复刷黑，道路清扫保洁、超限超
载治理实现常态化。

“码上行”是湖北强化网上
信访建设、畅通群众信访主渠道
的创新举措，通过推行网上信访

“一县一码”，让群众扫码即可反
映问题。

今年，依托该平台，大冶市聚
焦信访投诉背后的矛盾纠纷化
解，通过重塑信访受理、办理和矛
盾纠纷调解三大环节，实现初次
信访一次性化解率达98.03%。

听诉求
一站式受理

“太坏了，我家的院墙被他故
意砸坏。”在大冶市罗家桥街道综
治中心，桃花村村民柯某骂骂咧
咧地找上门。

柯某嘴里的恶人是他的邻
居。早年，邻居建新房时造成他
家的排水管损坏而置之不理，两
人由此结怨。不久前，柯某发现
自家院墙有破损，遂通过“码上
行”投诉。

“您先坐，我马上安排人处理。”
街道综治中心值班人员阎永俊第一
时间把柯某请进中心接待室。5分
钟后，民警、律师等接访人到达。

信访投诉能够在第一时间得
到受理，得益于大冶市打造市、乡镇
（街道）、村（社区）三级综治中心。
各级综治中心是信访“码上行”的实
体化延伸，通过将涉访部门资源整
合进一个“中心”，实现信访受理由

“分散式”向“一站式”转变。
湖北日报全媒记者看到，罗

家桥街道综治中心内设政法、信
访、退役军人事务、司法、公安等
五家常驻部门，律师、群团组织等
力量以轮驻或随叫随驻等方式入
驻，让群众“只进一扇门，只跑一
趟路”。

“群众找上门，有人理、有人
管，再不用找东家跑西家。”大冶
市信访局局长柯光明说。

解难题
三级联动处理

12月8日，随着19万元赔偿
款打到陈贵镇天台山村村民陈某
的银行账户，一起因道路施工引
发的信访了结。

9月1日，陈某在“码上行”上

反映，武阳高速桩基施工造成自
家房屋开裂。当天，村干部立即
上门核实，情况属实。

“项目建设及施工方不是本
地企业。村里既拿不出钱来摆
平，也协调不动相关单位、企业。”
天台山村党支部书记郭盛能说，
跨区域、跨部门关系协调且金额
较大的信访问题是基层最难解决
的问题之一。

这一难题被同步到上一级的
“码上行”平台。两天后，市、镇有
关部门便领着项目建设施工方代
表现场查勘，与当事人面对面沟
通，很快就商定解决方案。

大冶市网络信访中心主任占
有法说，信访“码上行”不仅仅是
让群众“扫一扫”，更重要的是实
现诉求直达全市各机关单位，推
动问题“有人办”“马上办”。

为此，大冶探索“1+5+N”矛盾
纠纷一站式、多元化解联调机制，以
市、乡镇（街道）、村（社区）三级综治
中心为基础，统筹各地、各部门资
源，集中力量办实事、解难题。

将信访办理“九龙治水”变
“九龙联治”，该市初次信访平均
办理时间缩短为2.99天。

化纠纷
接待即调解

12月 12日，大冶市鑫盛鲜
果贸易店两合伙人握手言和，解
决一起纠纷。

此前，两合伙人因利益分配等
问题而心生隔阂。今年6月，因发
现合作伙伴私下签订“阴阳合同”，
独吞2万余元货款，一合伙人遂将
采购商告上大冶市人民法院。

“想想一起创业那会儿，你
们能聚在一起是多难得的缘
分。”“因为你们的矛盾，却把采
购单位牵扯进来，这放在哪里都
说不通吧。”在大冶市人民法院
诉讼调解中心，专职调解员尹辉
煌接待当事人。在他一次次调
解后，双方情绪由对立变冷静，
最终和解。

56岁的尹辉煌有10余年矛
盾调解经验，被市法院聘来专职
调解。在该中心，像他这样的专
职调解员有7人。

“大量基层矛盾纠纷若是一
判了之，矛盾难化，积怨难解，隐
患难消。”大冶市人民法院党组书
记、院长陈敬涛说，大冶“码上行”
工作法坚持“接待即调解”，将调
解贯穿于信访受理、办理、诉讼全
过程，将大量非诉讼纠纷化解在
庭前。

大冶推广信访“码上行”工作法

只进一扇门 就解心头结
湖北日报全媒记者 彭磊 通讯员 张芙蓉 夏冰淋

自9月开征2024年度城乡居民医保
以来，湖北征收态势良好。截至11月23
日，2024 年度城乡居民医保已实现
2513.58万人次缴费，金额87.94亿元，同
比分别增长 11.74%，17.71%。其中，
54.08万以前年度未缴费的城乡居民今
年缴费。

“我局着力推动解决难点问题，主动
将城乡居民医保征收融入社会治理体
系，升级医保征缴格局，打通了医保征缴

‘最后一公里’。”省税务局局长白渊说，
“政府主导、税务主责、部门参与、协同高
效”的精诚共治格局日臻完善。

精诚共治织密“征收网”

“我们选取随州、恩施4个县市区部
分农村居民为样本，通过走村入户、实地
座谈、问卷调查等形式，抽查城乡居民
42055人次，开展居民医保缴费行为分
析。”省税务局社会保险费处副处长辛国
平介绍，该局协同医保部门清理医保登
记信息，同时对以前年度未缴费及断缴
人员重点宣传辅导。“全省各县、市、区政
府将征收责任分解到街道、乡镇和相关
部门，实行责任清单化、落实进度化管

理。”
省、市、县三级税务、医保、财政等部

门健全联席会议制度和联合督导机制，
及时研究解决征缴难题，有效凝聚了部
门工作合力。松滋市税务局联合交通、
邮政部门开展“税务专邮”“税务+城市交
通站车”社保缴费宣传合作。在枝江，税
务联合人社、医保部门为新办单位缴纳
社会保险费提供“无感”关联服务，缴费
人无需“多头跑”就能办理关联登记和申
报缴费。

居民医保征收人多、面广、影响大，
事关群众切身利益。湖北动员社会力
量，在集中征收期协助征收，构建起“税
务干部+社区乡村干部+基层网格员+协
助征收人员”的征收网络。税务人员在

“两险”集中缴费期下沉社区（村），对口
协助网格员完成征收，大大提升了征缴
效率。“现在每个村都有自己的税务网格
员，解决群众社保缴费问题方便多了！”
枝江顾家店镇沙碛坪村网格员吕万春满
意地说。

“网上办”“掌上办”占比超九成

“我本来还愁着今年医保怎么缴、缴

多少，税务干部上门讲得清清楚楚，在手
机上就能操作，太方便了！”近日，宜昌市
猇亭区税务、医保部门联合组建的工作
专班走进社区、村组开展便民服务，70岁
的杨基新在家门口的缴费“微厅”为自己
和老伴完成了掌上缴费。

湖北税务部门以智慧税务建设为抓
手，大力推行“网上办”“掌上办”缴费方
式。各地持续探索拓宽缴费渠道，咸安
区税务局联合汉口银行推出个人社保扫
码直缴功能，竹山县推行“裕农通”手机
端和设备终端缴费，1分钟不到即可办理
完成。截至10月底，全省通过电子税务
局、楚税通APP、鄂汇办APP等线上方
式缴纳城乡居民医保达1294.38万笔，占
比93.2%。

全省依托乡镇、社区党群服务中心，
设立各类税费便民服务站点23851个，
将城乡居民医保缴费等高频便民事项融
入到日常服务中，基本实现了便捷缴费
不出社区、不出村。

针对农村留守老人、重度残疾人等
特殊群体，各地税务部门还开辟绿色通
道、缴费专窗，提供预约、上门“包保式”

“一对一”服务，让其缴费无忧。

张榜公示1256万条缴费信息

“幸亏税务部门公示了缴费情况，我才
发现自己重复缴纳了2021年度城乡居民
养老保险，并且通过微信提供资料申请办理
了退费。”近日，房县回龙乡居民杨稳在税务
部门开展城乡居民“两险”网络公示后说道。

各地税务部门对确需通过村组代征
进行缴费的情形，严格按照税务总局廉
政风险防控相关要求，对村组代征现金
缴费实行台账管理、按期汇总、联合督
导，有效防范了资金安全风险。

“紧密依托村（社区）公示栏等渠道
全面公示公开缴费信息，增强缴费办理
的透明度，让广大居民缴费更安心。”辛
国平介绍，今年以来全省张榜公示1256
万条居民缴费信息，及时发现并处理费
款未到账信息446笔。

针对各地出现的因缴费人参保地变
更等原因重复缴费的，税务部门主动协
调医保部门，通过数据共享、信息串联、
服务并联，优化简化城乡居民医保退费
及重缴工作流程。今年以来，湖北已办
理线上全流程城乡居民医保退费9497
人次，无一人看病报销受到影响。

网上办、掌上办、上门办，多措并举打通征缴“最后一公里”——

城乡居民医保缴费驶入快速通道
湖北日报全媒记者 张爱虎 通讯员 徐卫兴 祖毓蔓 万炎

政府采购的货物和服务价格是否合
理？是否“物有所值”？过去，“价格虚
高、商品专供”的情况一直是各地政府采
购面临的难题。

随着互联网交易成为常态，政府采
购规模扩大，为规范采购流程、提高效
率、降低成本，近年来各地纷纷探索电子
大卖场、网上商城等线上交易模式。湖
北省网上商城引入商务部市场指数体系

“中关村电子信息产品指数”，对商品进
行价格监测和规范管理，用大数据给政
府采购把关。

破解“无同类商品参照”难题

政府采购和普通市场化采购存在差
异。过去，政府采购主要是线下议价和
交易，商品的价格是否合理，缺少同类商
品作为参照。

“供应商说某个产品是为我们定制
的，市场上又没有可以参考的同类型号，
采购员也很难判断。”省交易（采购）中心
相关负责人说。

在湖北省网上商城，政府采购的商
品类目包含了小到复印纸，大到各种办
公设备和电器。2018年，为提高采购的
效率和价格比对的精确度，网上商城省
本级引入商务部市场指数体系“中关村
电子信息产品指数”。

通过对比指数价格、政采市场平均
价、电商市场平均价、实体市场平均价、
价格偏离度等5项指标，即可得出某类
产品的监测价格。对价格较高的商品，
网上商城原则上要求供应商将价格降到
合理区间或停止销售。同时，考虑到全
国各地市场价格的差异性，对价格与指
数监测价格差价率大于20%、小于50%

的商品，允许供应商在一定期限内进行
价格举证。

“之前商城有一款品牌碎纸机原销
售价格为1380元，但价格监测认为这个
价格不合理，后来生产厂家下调指导价
为1144元，实际成交价更低，最终销量
223 台，为采购单位节省资金近 10万
元。”对型号配置复杂的电子电器等产
品，价格监测系统更及时精确，为各采购
单位节省了不少支出。

高价商品占比大幅减少

12月7日，省网上商城例行公示了
11月份商品价格监测处理报告，总共
845单成交订单，全部符合承诺折扣率。

“每个月系统会监测一次价格，我们
会做出相应处理，价格不合理的情况已
经越来越少了。”前述负责人介绍。

2022年至2023年10月，价格监测
系统共监测到疑似高价商品1009款，要
求供应商进行价格举证的商品835款，
自行降价至合理区间230款，下架346
款。高价商品占省本级商品总量从
2018年的6%下降到2023年的0.02%。

目前，全省各级采购单位共有2万
多家，入驻供应商3万多家、商品52万
多个，2022年省网上商城成交金额超
40亿元。价格监测机制的引入，为确保
政府采购价格合理、公开透明提供了有
力保障。

2022年，财政部对通用办公产品政
府集中采购价格监测情况进行分析评
估，湖北省网上商城办公用品总体成交
价格平均低于中电指数畅销价2.95%，
在全国省级集中采购机构中排名第三，
成交价格明显低于公开市场水平。

我省政府采购疑似高价商品占比降至0.02%

5项指标“火眼金睛”虚高价格一眼分辨
湖北日报全媒记者 王艳华 通讯员 李振华

“员工对领导班子履职情况在职代
会进行评议，涉及职工切身利益的事项
必须由职代会审议通过……”

在襄阳市樊城区总工会指导下，万
洲电气股份有限公司把职工之家建设与
企业经营管理、决策监督有机融合，广泛
采纳职工建议，激发职工内生动力，为企
业高质量发展添动能。

2022年，该公司被评为“全省厂务
公开民主管理十佳示范单位”。樊城区
总工会被评为“全省推动厂务公开民主

管理工作示范单位”。
厂务公开民主管理是否取得实效，

职工的获得感至关重要，为此企业以职
工满意度评定工作绩效，将评价权交给
广大职工。

万洲电气股份有限公司坚持开展
“会员评家”工作，把健全完善以职工代
表大会为基本形式的民主管理制度，推
进厂务公开，落实职代会各项职权，作为

“会员评家”的重点内容，激发基层工会
的活力。

蓝光实业公司每年召开职代会，对
公司全年的重要事项，重大改革、决策及
时通报，代表们逐一发表对公司发展的
建议和意见，共同谋划公司发展。

汇尔杰纺织有限公司积极探索“微
协商”形式，充分利用微信群、钉钉办
公OA系统、公众号平台、视频号等现
代化工具，开展厂务公开工作，提高公
开实效。

航宇嘉泰公司坚持在经营管理中的
重大问题以及职工工资、奖金分配、保险
福利待遇、集体合同签订和履行情况等
涉及职工切身利益的问题上实行民主公
开制度。

和谐劳动关系，一头连着职工，一头

连着企业；一头连着发展，一头连着稳定。
近年来，樊城区总工会以推进企业

民主管理工作为抓手，以职代会、厂务公
开、集体协商工作为重点，不断推进企业
民主管理制度化、规范化、程序化建设，
在维护职工合法权益、构建和谐劳动关
系等方面发挥了重要作用。

樊城区百人以上企业工会组建率和
职工入会率达到100%，职工代表大会建
制率达到95%以上，厂务公开制度建制
率达到95%以上，集体协商工作开展率
达到91%。

今年，樊城区总工会被全省推荐申
报“2021—2023年全国推动厂务公开民
主管理工作先进单位”。

樊城区总工会推进企业民主管理提质增效——

企业谋发展 职工说了算
湖北日报全媒记者 李婷 通讯员 冯凯

12 月 19 日，襄阳宗华驾校工
作人员通过智慧塔台中心，监测学
员在AI智能机器人教练指导下驾
车情况。

近年来，襄阳市推进国家级车
联网先导区建设，深化拓展应用场
景，着力打造千亿级新能源和智能
网联汽车产业集群。目前，该市已
形成了“车—路—网—云”智慧生
产物流生态环境。（湖北日报全
媒记者 田悦 通讯员 谢勇 摄）

学思想 强党性 重实践 建新功

工会推进企业民主管理新实践

襄阳建设国家级
车联网先导区


